

## Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: H. Olschewski, Graz

**Dyspnoe**

Dyspnea

H. Olschewski

247 Dyspnoe

Dyspnea

R. Speich

248 Dyspnoe. Objektivierung des Subjektiven  
oder die Quadratur des ZirkelsDyspnea. Objectification of the subjective  
or squaring the circle

H. Wilkens

254 Pulmonale Dyspnoe

Pulmonary dyspnea

D. Habedank · C. Opitz

262 Kardiale Dyspnoe

Cardiac dyspnea

V. Köllner

271 Psychosomatische Aspekte der Dyspnoe

Psychosomatic aspects of dyspnea

R. Ewert · S. Gläser · B. Koch · C. Schäper

279 Plötzliche Dyspnoe. Ein Beitrag zur Differenzialdiagnose

Acute dyspnea. A contribution to differential diagnosis



© Mathias Ernest, Berufsgenossenschaftliche Klinik, Ludwigshafen

Ist die Plötzliche Dyspnoe auf ein dissezierendes Aortenaneurysma zurückzuführen, muss eine sofortige Notoperation erfolgen. Mehr über Ursachen der Plötzlichen Dyspnoe und diagnostische Methoden lesen Sie ab ► Seite 279

## Journal Club · Journal club

M. Kolditz

285 Prävention der Exazerbation bei COPD. Rolle einer Dauertherapie mit Azithromycin  
Prevention of exacerbation of COPD. Role of long-term azithromycin treatment

I. Fietze

287 Kann man mit CPAP das metabolische Syndrom behandeln?  
Can metabolic syndrome be treated with CPAP?

## Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the Hospital Setting and Medical Practice

E. Weimann · P. Weimann

289 Die „Balanced Scorecard“ in Praxis und Krankenhaus. Finanzielle Kennzahlen sind nicht alles  
The balanced scorecard in practice and hospital Financial key figures are not everything

## CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

*N. Weber*

- 295 **Pneumologische Allergologie. Ätiologie, Pathogenese und Diagnostik**  
Pulmonary allergology. Etiology, pathogenesis and diagnostics
- 228 **Fragebogen**  
Questionnaire

CME

## Verschiedenes · Miscellaneous

- 311 **Termine · Forthcoming meetings**
- 312 **Themenvorschau · Forthcoming topics**
- 312 **Impressum · Imprint**

Titelbild: © Getty Images/Stockphoto

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Der Pneumologe* bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*Der Pneumologe* offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

**Indexed in Scopus**